
Заключительное слово АКИНА «О романтике в науке и управлении» 

Итоги столь представительного совещания подвел АКИН. Он сказал: 

– Мы все только что увидели, что Великую Инновационную Идею надо не искать, а 

создавать ежедневным, ежечасным трудом. Наши великие предшественники заложили 

великолепную базу. Мы восхищаемся величием подвига создателей космонавтики, 

ядерной отрасли, строителей могучих гидростанций. В реализации этих проектов 

участвовали сотни тысяч людей, которых технический и управленческий гений, единая 

непреклонная воля смогли нацелить на достижение нереальной, казалось, цели. И ведь как 

они работали! Сам вспоминаю, как сидел на полигоне, не считаясь со временем и не 

подсчитывая, что за это получу. Может потому и вспоминается так это время, что цели 

были не сиюминутные, не меркантильные? 

Вам, Молодым Манагерам (МолоМанам), предстоит стать новыми Королевыми, 

чтобы объединить усилия многих людей для достойной цели. А достижение достойной 

цели невозможно без романтики. Именно романтики бросали насиженные места и ехали в 

неизвестность строить, пахать, исследовать.  

А где цель, достойная появления нового Королева? Ведь без такой цели и жизнь со 

временем кажется бесполезной, прожитой зря. Что будут вспоминать многие 

современники? Как удачно «пилили» бюджет? Выхватывали очередной «лимон»? 

Обманывали вкладчиков? Создавали дутые структуры? Нет, о таких «достижениях» 

фильм-эпопею не снимешь – только такие же однодневки о том, к примеру, как жили два 

друга, а разбогатев, стали друг у друга рвать куски богатства. Трудно представить, что два 

таких деятеля будут на старости лет с удовлетворением вспоминать: «А помнишь, как мы 

кинули этого лоха? Запамятовал фамилию...». Жалко их – время ведь уходит, не 

вернешь... 

Кто должен формировать такие, общие для всей страны, цели, на которых будет 

формироваться гордость за страну? Безусловно, в первую очередь, высшее руководство. 

Но и мы, формируя сегодня цели стратегического развития института, вносим свой 

посильный вклад. Задача перевода страны на инновационный путь развития выглядит, 

скорее, инструментом достижения чего-то. Чего именно? Должно быть нечто, что 

позволит в масштабах страны гордиться достижением каждому гражданину. Такую цель 

нам предстоит еще сформировать. А пока силы творческой молодежи часто уходят на 

создание дурацких рекламных слоганов и клипов.  

Во-вторую очередь, такое чувство гордости должны формировать наши СМИ, 

включая телевидение и Интернет, которые непосредственно воздействуют на умы 

граждан страны. Но они озабочены другим – деньги, деньги и еще раз деньги (или, по-

другому, рейтинги, реклама, а в итоге тоже деньги). Ну, какие они воспитатели? С ними 

самими работать и работать, хотя, возможно, с нынешней генерацией это уже и поздно. 

Ведь дошло до того, что мат считается нормой общения! А в мое время за такие слова, 

произнесенные в присутствии девушки, били морду! Захочется ли защищать девушку, 

которая сама матерится, как сапожник?  

В-третьих, наша творческая «элита» должна стать таковою на деле, точнее, ей надо 

помочь стать таковой. Сейчас же мы видим мелочность, возвеличивание себя, любимых, 

проталкивание всяких «Свиристелок» и «Сопелок». Вспомните, сколько было интересных 

исполнителей на всяких конкурсах. Но нет, они не прошли – не рыночные! А безголосые, 

умеющие только кривляться, петь под фонограмму и поражать фантастическим 

отсутствием интеллекта, проталкиваются в звездульки! Я уж не говорю о том, что многие 

программы или даже государственные каналы, такое ощущение, кем-то приватизированы 

и впаривают нам то, что хозяевам кажется достойным (читай – выгодным)! Многих 

достало мелькание на ТВ одних и тех же лиц, многим пора на пенсию, нет, держатся 

всеми силами за свой кусок пирога, навязывая потребителям свои сомнительные взгляды 

на жизнь.  



Это касается и многих политических деятелей, которые, на словах радея за страну, 

на практике отправляют отпрысков учиться за границу, там же покупают недвижимость, 

отдыхать ездят только на известные курорты. Получается, наша страна для них только 

источник финансового благополучия. При первой же возможности они готовы ее предать, 

их не волнует, когда страну унижают, добиваются ее ослабления. 

Но если все мерять только деньгами, то зачем тогда удивляться тому, что многие за 

малую толику «бабла» готовы продать кого угодно. Кстати, я человека оцениваю, в том 

числе, и по отношению к деньгам: если для него они «зелень», «бабло», «капуста», 

которую надо «рубить», то, скорее всего, он мелкий и мелочный человек! 

Что же нужно для того, чтобы у нас появилась гордость за свою страну? 

Прекратить бездумную популяризацию сомнительных ценностей, в первую очередь, на 

телевидении. Возможно, этому посодействует создание Общественного Телевидения 

Манагерии (канал ОбТелеМан). Далее сформировать стратегические цели, в качестве 

одной из них может быть, например, существенное повышение уровня жизни населения 

страны. Речь не идет о банальном перераспределении богатств – это глупо. Необходимо 

добиться, чтобы не было бедных. Важной задачей должна стать задача популяризации 

позитивных профессий и целей – недопустимо, чтобы все хотели быть бизнесменами и 

моделями или просто мечтали бы о том, как с неба свалится богатство. 

В качестве механизма достижения этих целей необходимо сформировать 

Программу развития государства в виде взаимосвязанных проектов различного типа, 

каждый из которых работает на достижение данной цели. Безусловно, должны быть 

отсеяны проекты, которые не работают на эту цель и мы такую технологию сегодня 

рассматривали. Далее проекты по определенным правилам разбиваются 

(декомпозируются) на проекты следующего уровня иерархии. Таких уровней может быть 

4-5. В итоге получим совокупность взаимоувязанных проектов различного типа: 

технических, технологических, маркетинговых, социальных, организационных и т.п., 

каждый из которых работает на единую цель. Теперь они могут быть распределены по 

регионам или ведомствам.  

Необходимо ввести обратную связь: результат каждого проекта оценивается с 

позиций достижения подцелей, и проекты и команды, не получившие необходимый 

результат, лишаются дальнейшего финансирования и на три-пять лет вносятся в список 

фирм и людей, которые не могут участвовать в проектах, связанных с бюджетом. Такое 

наказание отсеет множество людей, желающих «срубить» деньги на халяву.  

Эти условия я считаю необходимыми для формирования созидательной 

атмосферы, способной ориентировать граждан (в первую очередь, молодежь) на 

достижение достойных целей. Вот тогда-то появится возможность коренным образом 

переломить ситуацию.  

Наши ветераны с гордостью вспоминают, как они создавали ракетный щит Родины, 

осваивали космос, приручали атом, прокладывали рельсы в глухой тайге. Необходимо, 

чтобы нынешнее молодое поколение тоже могло когда-то сказать своим детям и внукам: я 

участвовал в этом великом проекте!  

Стонать и жаловаться – удел слабых, а мы сильные! Кто-то стонет, а кто-то строит! 

Кто не был в тайге, тот не представляет, как это тяжело и опасно. Но всегда 

находятся люди, идущие вперед, преодолевающие преграды и не теряющие оптимизма и 

веры в будущее. И им за это ставят памятники, как в тех городах, где когда-то была глухая 

тайга. Когда будет трудно, вспомните эти памятники первооткрывателям! 

Не всем нам поставят памятники, но я желаю вам проделать свой путь так, чтобы 

душа пела и гордилась тем, что вы сделали для семьи, друзей, своей великой страны! 

Помните: удача сопутствует не тем батальонам, которые усерднее молятся, а тем, которые 

точнее стреляют! Будьте романтиками и тогда успех обязательно придет к вам! 



Речь АКИНа была завершена под бурные аплодисменты – видимо, многие 

присутствующие испытывали аналогичные чувства и ощущали сопричастность к 

великому делу.  

Впереди была большая, сложная, но чрезвычайно интересная работа, для которой 

не жалко начинать неделю с субботы! 

 

 


